

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripcion.

MAHON. Remitiendo el importe de la suscripcion por medio de libranza.

EN PROVINCIAS. Id. de D. N. Fábregas.

Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales a. mes.
Provincias 24 reales trimestre.
Un número suelto ½ real.

Anuncios y avisos.

Los suscritores a 8 maras por línea.
Los no suscritores 12.
Y las repeticiones a la mitad de precio.

De El Maestrazgo:

ENFERMEDAD DEL PERAL.

Así como la vid está sujeta al *oidium tuckeri*, criptógama parásita que se nutre á sus espensas, así tambien otros vegetales padecen por motivos de igual especie, y en particular el Peral está espuesto á las invasiones de las criptógamas microscópicas, sin nombre vulgar, llamada científicamente, *Æcidium cancellatum*. La influencia de este diminuto hongo empieza por amenguar la cantidad y perjudicar la calidad del fruto; y á medida que se va propagando con la fecundidad y rapidez propias de la vegetacion criptogámica, acaba por completo la fructificacion, absorve toda la fuerza vital del árbol y acaba por causar su muerte.

Se ha observado que el desarrollo de esta plaga coincide casi siempre con los veranos excesivamente húmedos. De haberlo sido el del presente año, resultó la irrupcion del *Æcidium* en algunos departamentos meridionales de Francia.

Su modo de atacar puede llamarse insidioso; puesto que solo se aperciben de él los horticultores muy dados á la observacion y dotados de la suficiente inteligencia para observar con provecho. Baste decir que la primera señal perceptible de su invasion, es una pequeña mancha amarilla que aparece en las hojas, ordinariamente en el mes de Junio, y no se estiende hasta Agosto ó Setiembre, trocándose entonces en rojo su color primitivo, y desarrollándose los esporos reproductores, solo visibles con el auxilio de un lente de mucha potencia aumentativa. En el primer año no suele tomar mucho incremento, pero en los suce-

sivos se va apoderando gradualmente del follage, hasta entapizarlo por completo; y el Peral, antes verde, queda entonces trasformado en un árbol rojizo. Llegado este caso, lo mejor es abatir el árbol enfermo, que de todos modos ha de perecer sin remedio.

En vista de la insistencia y la celeridad con que esta parásita se propaga actualmente en el mediodia del pais limitrofe, es de temer que pase el Pirineo é invada nuestro territorio peninsular, como sucedió con el *oidium*; por lo cual nos parece del caso anticipar su estudio.

Por algun tiempo se creyó que la cuna de este criptógama, no era el Peral sino el Enebro (*Juniperus Sabina*); y que solo los perales inmediatos á los enebros padecian ese mortal achaque; pero observaciones posteriores han demostrado que no solo se desarrolla el *Æcidium* en perales muy distantes de los enebros sino que algunas veces la proximidad de algunos de estos últimos árboles no perjudica á aquellos en el concepto de que se trata. Era, pues, ilusorio el origen que se atribuía á este padecimiento, del cual se opina ya que es esencialmente propio de los perales, tanto y aun más que de los enebros.

Conocido ya el mal y visto el amago de su propagacion indefinida, los horticultores agúzan su ingenio, para buscar el modo de sanarlo, en lo cual se ha adelantado muy poco hasta el día. Algunos aconsejan la aplicacion del azufre, deduciendo por analogia, que será tan eficaz para combatir el myco dermo del Peral, como lo es para el de la viña. Por muy racional que parezca este cálculo, aun no estriba en ensayos suficientes para pa-

recer justificado; y de todos modos no debe olvidarse que el uso del azufre contra el *oidium*, mas bien que remedio radical, es simple paliativo, y bastante incierto en sus resultados.

Desde hay pocos perales, no es posible preservarlos de la plaga, por la destruccion material de la parte de las hojas en que aparece. Para esto es preciso estar muy alerta; y desde que en el mes de Junio se aoma la mancha de que antes hemos hecho mérito, se separa la parte de la hoja en que se halla situado, para evitar que en los meses siguientes, la criptógama fructifique y se propague. Mr. Dupont, presidente honorario de la Sociedad de Horticultura del departamento de l'Oise, asegura que por el indicado procedimiento, consiguió sanar radicalmente esta enfermedad en sus perales que en años anteriores la habian padecido en alarmante grado. De todos modos, y respetando la autoridad de Mr. Dupont, nos parece muy difícil examinar una por una, todas las hojas de un Peral, hasta cerciorarse de que en ninguna de ellas se encuentra la mancha que indica el nacimiento de la criptógama; y no nos parece mas fácil cercenar la porcion enferma de cada hoja, en caso de que sean muchas las atacadas.

De todo lo dicho inferimos que la enfermedad del Peral, lo propio que el *oidium*, es por de pronto lo que son todas las epidemias vegetales: un mal sin remedio conocido. — A. E.

AVISO DE NOTICIAS.

— De la Correspondencia:

Un comerciante español, residente en Acapulco, escribe dando por me-

nores del bombardeo de dicha población por los buques franceses. «El día 10 dice, entraron los cuatro buques franceses á las ocho y media de la mañana, y los fortines de esta plaza comenzaron el fuego sobre ellos. Los buques contestaron inmediatamente, haciendo callar á poco tiempo el de los fortines. A las once principiaron los buques á hacer fuego sobre la población, y á donde tiraron mas bombas que á ninguna otra parte fué á esta casa, donde sin exageracion cayeron de 20 á 25 bombas, ocasionando inmediatamente el incendio, que se propagó por los almacenes de las mercancías, y que despues de muchos esfuerzos pudimos apagar, y la ruina de la casa que por todas partes ha quedado aporillada resultando en suma una pérdida de mucha consideracion.»

Nosotros, juntamente con otros comerciantes extranjeros, y con auencia del general D. Diego Alvarez, dirigimos el día 8 del corriente una comunicacion al almirante francés, haciéndole saber los intereses que teníamos, para que, si era posible atenuara las determinaciones que pudieran ocasionarnos perjuicios, ó para que al menos obrase con el conocimiento que le daba nuestra comunicacion. No nos contestó, pero ni tampoco nos señaló el plazo que en ultimo caso esperabamos para poner á salvo nuestras vidas é intereses. Tampoco nos sirvió el tener izado en un asta bandera muy alto nuestro pabellon español, pues como decimos, despues de haber cesado el fuego con los fortines, los dirigieron contra las casas, y una de las bombas rompió el asta é incendió la casa.

El referido día 10 suspendieron los buques el fuego á las cuatro de la tarde, y por la noche nos ocupamos en apagar el incendio de las casas, y gracias á una guardia que nos facilitó el señor Alvarez, evitamos el robo.

Los días 11 y 12 no padecemos en nuestros intereses, porque los buques solo dirigian sus fuegos al fortin construido en un cerro inmediato á la plaza. Por fin la escuadrilla no logró demontar el fortin indicado, que continúa con el pabellon izado, y del cual tiraron tres cañonazos cuando la escuadrilla dejaba la bahía el día 12 á las seis de la tarde. Los mejicanos tuvieron 10 muertos y sobre 15 heridos.»

— Dicen de Nueva York:

«M. Dougal, individuo del Senado por la California, dice que segun su parecer, los Estados Unidos estarán empeñados en una guerra con el extranjero antes que se reuna el próximo Congreso, y desea que el país esté preparado.»

El Senado ha aprobado una ley que impone el servicio militar á todos los ciudadanos y á los que han declarado la intencion de naturalizarse desde los veinte á los cuarenta y cinco años de edad. El servicio durará tres años. Los prófugos serán castigados como desertores.

La expedicion federal ha salido de Nueva Orleans para Bayona.

Se dice que el ejército confederado del general Huidman está desmoralizado.»

— Leemos en la Patria:

«Carecemos de noticias auténticas del teatro de la guerra. Las versiones contradictorias abundan en las correspondencias particulares, y no se sabe la verdad sobre las últimas acciones de que hablan los pátres de Cracovia.»

Leemos sin embargo en algunas cartas de Berlín que no ha cambiado la actitud de los siervos polacos respecto de la insurrección, y que se limitan á proporcionar víveres y albergar á los insurgentes.

El gobierno de Varsovia sigue quejándose amargamente de la complicidad de los funcionarios públicos, especialmente en los distritos mineros, pues en mas de una localidad los empleados han entregado á los insurgentes los caudales públicos que se les habian confiado. La causa de que sean aun muy difíciles las operaciones de los cuerpos rusos estriba en que el gobierno central está falto de noticias, por cuanto los insurgentes son dueños de una gran parte de las líneas de ferro carriles y de los telegrafos.»

— La agencia Havas Bullier publica los siguientes partes telegráficos:

Varsovia 7 de marzo. — El 5 de marzo una partida de insurgentes de 200 hombres fué derrotada cerca de Brudny, en el distrito de Sieradz, y rechazada hácia la frontera prusiana con una pérdida de 11 muertos y 4 prisioneros.

Varsovia 8 de marzo. — La partida reuñida en Skah, cuya fuerza era de unos 5,000 hombres, se componia de los restos de las partidas derrotadas an-

teriormente. Los tiradores de los insurgentes en número de 300 hombres ocupaban el castillo de Piaskowaskala, y el resto de la partida formaba la reserva en el bosque. Las tropas atacaron á un tiempo el castillo y el bosque, tomaron el castillo por asalto, y dispersaron en todas direcciones la reserva de los insurgentes que ocupaban el bosque causándoles una pérdida de 500 hombres. Langiewicz no mandaba la accion, porque se hallaba en Cracovia.

Sea una pura invencion todas las noticias que da el Czas sobre otro combate, en el cual Langiewicz dice que derrotó con el grueso de los insurgentes al príncipe Bragation.

Cracovia 8 de marzo. — Unos cuarenta insurgentes han entrado hoy en Michalovice, han quitado el escudo de armas de Rusia de la Casa Consistorial y han destruido los archivos.

Las avanzadas polacas se estienden hasta la frontera austriaca, en cuyo punto no funciona hace algunos dias la aduana rusa.

Langiewicz conserva aun sus posiciones en Hoszezo y en Szyce.

Los rusos se hallan en Olkusk y Miechow.

Turin 8 de marzo. — Se ha celebrado hoy el meeting en favor de Polonia bajo la presidencia del diputado Brofferio. Los principales oradores han sido los diputados Cairoli y Sineo, el general Klapka y Mr. Pascal Doprat. El meeting ha decidido presentar al Parlamento una esposicion en favor de Polonia y tomar parte en la suscripcion abierta con el mismo objeto.

Ayer hubo en Brescia otro meeting en favor de Polonia, bajo la presidencia del diputado Zaccardelli, en el cual se aprobó una proposicion para pedir al gobierno que continúe sus armamentos para combatir á los enemigos de las nacionalidades y de la libertad.

En ambas reuniones ha reinado el orden mas completo.

Nápoles 8 de marzo. — Hoy ha habido aqui un meeting en favor de Polonia bajo la presidencia del diputado Ricciardi, en el cual se ha aprobado una resolucion cuyo objeto es enviar á los polacos la expresion de las simpatias del pueblo italiano.

El mismo meeting ha aprobado otra resolucion pidiendo que se traslade la capital de Italia á una ciudad situada

cerca de la frontera romana.
No se ha alterado el orden.

MAHON 20 DE MARZO.

Efemérides.

1818.

Batalla de Chancharayada, ganada por los españoles al mando del brigadier Ordoñez, contra los insurgentes.

La música del regimiento de Zaragoza obsequió anteanoche con una brillante serenata al señor coronel D. José de Salazar Real Rodríguez á motivo de sus dias. Los geles y oficiales le obsequiaron igualmente con un magnífico ramillete.

Ayer pasó á mejor vida el Rdo. D. Francisco Orfila, lector en teología y cústos de la iglesia de San Francisco.

BOLETIN RELIGIOSO.

SANTO DE HOY.

San Niceto obispo y Santa Eufemia virgen y mártir.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Esperanza, en la iglesia parroquial de Santa María.

SANTO DE MAÑANA.

San Benito abad y fundador.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE HOY.

SOL.—Sale á las 6 horas y 4 ms.—Pónese á las 6 h. y 12 ms.

LUNA.—Sale á las 6 h. 10 ms. de la M.—Se pone á las 7 h. y 26 ms. de la N

ORDEN DE LA PLAZA

del 19 de Marzo de 1863.

Servicio para el 20.

Gefe de dia: D. Baltasar Getino de la Vega, segundo comandante del regimiento infanteria de Granada n.º 34.—Parada, el mismo cuerpo y Zaragoza.—Hospital y provisiones, Zaragoza.—El T. C. Sargento Mayon.—Juan Perea y Jauregui.

AVISOS OFICIALES.

Juzgado Militar de Marina de la Provincia de Menorca.

No pudiendo tener efecto, con motivo del temporal que está reinando, la subasta anunciada para el dia de hoy, del laud nombrado Santa Agueda de porte de tres toneladas número 405 de la cuarta lista de embarcaciones de Palma con sus aparejos y enseres de pescar, se suspende la misma, por disposicion de este Juzgado, para el martes dia veinte y cuatro del corriente á las tres de la tarde en

el Arsenal de este Puerto, á tenor del pliego de condiciones que obra en la escribania de Marina de esta Provincia. Mahon diez y siete de Marzo de mil ochocientos sesenta y tres.—Francisco Andreu y Pons Esnº.

No pudiendo tener efecto, con motivo del temporal que está reinando, la subasta anunciada para el dia de hoy, de varios tablones y tablas que fueron salvados por varios particulares en la costa de este Distrito, se suspende la misma, por disposicion de este Juzgado, para el martes dia veinte y cuatro del corriente á las cuatro de la tarde en el Arsenal de este Puerto á tenor de las condiciones que se manifestarán en el acto. — Mahon diez y siete de Marzo de mil ochocientos sesenta y tres.—Francisco Andreu y Pons, Escribano.

Don Facundo Cortadellas juez de primera instancia del partido de Mahon.

HAGO SABER: Que en méritos del juicio voluntario de testamentaria de D. Juan Marqués y Jener, que se

instruye en este Juzgado, se procederá en la audiencia del mismo el día 20 de Abril próximo á las once de la mañana, á la subasta y remate, siendo la postura competente, del arriendo por dos años del predio Angoxas y de la estancia Aljupets sitos en el término de Ciudadela, á tenor del pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la escribanía del infrascrito actuario y en la Secretaría del Juzgado de paz de la referida ciudad, siendo el tipo por que salen á subasta los arriendos, el de 540 libras por lo que mira al predio Angoxas y el de 120 libras por lo que respecta á la estancia Aljupets. Dado en Mahon á 18 de Marzo de 1863. - Facundo Cortadellas. - Por su mandado. - Juan Pons, Esn.º

ANUNCIOS.

EN VENTA.

Lo está la casa número 23 de la calle del Comercio.

En dicha casa hay tambien varios muebles para vender.

Informarán en la misma.

La casa número 5 de la calle del Norte está para vender.

Darán informes en la casa número 30 de la calle de Sta. Catalina.

El huerto llamado de la Plana, lindante con las calles del Castillo y de San Fernando, está para vender.

Para tratar del ajuste acudirán á la calle del Castillo n.º 78 donde vive su dueño.

PARA ALQUILAR.

Lo está la casa número 22 de la calle de Gracia, se alquilará con muebles ó sin ellos.

Darán razon en el número 71 de dicha calle.

NODRIZAS.

En esta imprenta informarán de una que desea hallar criatura para amamantar ya sea en su propia casa ó en la de los padres de la criatura.

En esta imprenta darán razon de una que desea hallar criatura á medio amamantar.

LECHE DE CABRA.

Recien ordeñada y caliente, la habrá todas las mañanas y tardes en la calle del Castillo número 134.

En esta imprenta darán razon de una jóven que desea hallar colocacion en clase de criada.

El pailebot español Gallo de oro, llegará á este puerto procedente del de Ciudadela en esta semana, con objeto de salir para Argel á la mayor brevedad.

Admite cargo y pasajeros, y se despacha en el número 14 de la calle de los Frailes.

PARA ALICANTE.

Saldrá á la mayor brevedad el pailebot español RITA.

Admite cargo y pasajeros, y lo despacha el capitan D. Matias Riudavets, calle de los Frailes n.º 16.

Por todo lo que vá sin firma - J. Hospitaler.

Director y editor responsable,
JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,
calle Nueva n.º 21.